

**nº 19 extraordinario  
Octubre 1995**

**V Conferencia Europea  
de Economía Social  
(Sevilla, 95)**

**EMPRESAS  
EXCELENTES  
DE LA  
ECONOMIA  
SOCIAL**



**REVISTA CUATRIMESTRAL  
DEL CENTRO DE  
INVESTIGACIÓN E INFORMACIÓN  
SOBRE LA ECONOMÍA PÚBLICA,  
SOCIAL Y COOPERATIVA**

**CONSEJO DE REDACCIÓN**

Isabel Vidal Martínez, Profesora de Teoría Económica, Universidad de Barcelona. Juan Antonio Tomás Carpi, Catedrático de Economía Aplicada, Universitat de València. Leopoldo Pons Albertosa, Inspector de Finanzas del Estado. Juan Francisco Juliá Igual, Catedrático, Universidad Politécnica de Valencia. José Barea Tejeiro, Catedrático de Hacienda Pública, Universidad Autónoma de Madrid. Francisco Salinas Ramos, Centro Permanente de Especialización Cooperativa "León XIII". Julio Segura, Director de la Fundación Empresa Pública del INI.

**DIRECCIÓN**

José Luis Monzón Campos  
Universitat de València

**SECRETARIA DE REDACCIÓN, COORDINACIÓN  
TÉCNICA Y MAQUETACIÓN**

Estrella Ibáñez Chover  
CIRIEC-España

**REDACCIÓN Y DISTRIBUCIÓN**

Escuela Universitaria de  
Estudios Empresariales.  
c/ Artes Gráficas, 13  
46010 VALENCIA  
Tel.: (96) 362 05 28  
Fax: (96) 386 47 58

**SUSCRIPCIONES**

Mundi-Prensa Libros, S.A.  
c/ Castelló, 37  
28001 MADRID  
Tel.: (91) 431 32 22

**IMPRESIÓN**

**GRÁFICAS PAPALLONA S.C.V.**

Avda. Barón de Cárcer, 48 - 9º B  
46001 - VALENCIA  
Tel. 352 07 91

**I.S.S.N.: 0213-8093**

**Depósito Legal: V-1342-1987**

Nota de Redacción: La revista no se hace responsable ni comparte necesariamente las opiniones expresadas por los autores de las colaboraciones ya que las formulan bajo su exclusiva responsabilidad.

# INDICE

<b>Presentación</b> .....	<b>7</b>
<b>Objetivos de la V Conferencia Europea de la Economía Social.</b>	
<b>Juan José Barrera Cerezal</b> .....	<b>15</b>
<b>Estadísticas de cooperatias constituidas y sociedades anónimas laborales registradas</b> .....	<b>19</b>
<b>Los principios cooperativos del siglo XXI. Declaración de la ACI</b> .....	<b>37</b>
<b>La excelencia empresarial en la sociedad cooperativa. Beatriz Rodrigo Moya</b> .....	<b>43</b>

## **EMPRESAS EXCELENTES DE LA ECONOMIA SOCIAL\***

<b>Cooperativas Agrarias</b> .....	<b>57</b>
Acorex .....	<b>59</b>
Agropecuaria de Guissona.....	<b>63</b>
AN S.Coop. ....	<b>69</b>
Anecoop .....	<b>79</b>
Copaga .....	<b>101</b>
<b>Cooperativas de Trabajo Asociado</b> .....	<b>109</b>
Ecotecnia .....	<b>111</b>
Fagor.....	<b>117</b>
Irizar .....	<b>125</b>
Cooperativa de Pesca "Reyes Católicos" .....	<b>133</b>
Servicios Sociales Integrados .....	<b>141</b>
Gredos San Diego .....	<b>147</b>
C.E.S. Clínicas .....	<b>155</b>
Alcotán .....	<b>163</b>
<b>Cooperativas de consumo</b> .....	<b>169</b>
Abacus .....	<b>171</b>

Consum.....	<b>179</b>
Eroski .....	<b>187</b>
San Francisco de Asis .....	<b>195</b>
<b>Cooperativas de viviendas .....</b>	<b>199</b>
Coviponteáreas.....	<b>201</b>
Vitra .....	<b>209</b>
<b>Cooperativas de Servicios .....</b>	<b>215</b>
Almen.....	<b>217</b>
Cooperativa de Armadores del Puerto de Vigo.....	<b>219</b>
La Florida .....	<b>223</b>
SCIAS .....	<b>229</b>
<b>Cooperativas de Crédito.....</b>	<b>233</b>
Caja Laboral Popular .....	<b>235</b>
Credicoop.....	<b>243</b>
<b>Sociedades Anónimas Laborales .....</b>	<b>251</b>
Clement Marot .....	<b>253</b>
Frenos Iruña .....	<b>257</b>
<b>Fundaciones .....</b>	<b>267</b>
Fundación Laboral de la Construcción del Principado de Asturias.....	<b>269</b>
ONCE .....	<b>275</b>
<b>Mutualidades .....</b>	<b>281</b>
Agrupación Mutua del Comercio y la Industria .....	<b>283</b>
Lagun-Aro .....	<b>289</b>
Mutualidad de Previsión Social de la Abogacia .....	<b>293</b>
<b>Redacción de artículos-instrucciones para los autores .....</b>	<b>305</b>
<b>Bibliografía .....</b>	<b>311</b>



CIRIEC-España, Revista de Economía Pública, Social y  
Cooperativa, nº 19 extraordinario, octubre 1995, pp. 7-9

## Presentación

José Luis Monzón Campos  
Presidente de CIRIEC-España

CIRIEC-España, revista de economía pública, social y cooperativa  
ISSN: 0213-8093. © 1995 CIRIEC-España  
[www.ciriec.es](http://www.ciriec.es) [www.uv.es/feciriec](http://www.uv.es/feciriec)

# **PRESENTACION**

**José Luis Monzón Campos**

Presidente de CIRIEC-España

El núcleo central de este número extraordinario de la Revista CIRIEC-España está constituido por un escaparate de empresas excelentes de la economía social en España. Un escaparate en el que, por fortuna, no cabe más que una pequeñísima muestra de las muchas excelentes empresas de economía social que pueblan el tejido productivo de nuestro país.

Hace ya algunos años, que las investigaciones promovidas desde diversos ámbitos pero, de modo muy importante por el CIRIEC, han permitido demostrar con cifras rigurosas que la economía social y de forma muy destacada las cooperativas, constituye una respuesta eficaz a importantes problemas ante los que el modelo tradicional de economía mixta no acierta a encontrar soluciones: problemas de desempleo, bienestar en el medio rural, calidad de vida de la población jubilada, sanidad, educación, etc...

Conocidas las cifras clave de la economía social en España, con el reto pendiente de su actualización periódica, se ha querido, en este número extraordinario, poner nombre y apellidos a algunas de las empresas excelentes que están detrás de esas cifras clave. Empresas con rostro humano que son capaces de actuar económicamente al tiempo que subordinan el capital a la finalidad social.

Las cooperativas del sector primario, agrarias y agropecuarias, cuyos casos vienen recogidos en este número extraordinario, ponen de manifiesto la capacidad de la economía social para dar respuesta a los grandes desafíos del sector, constituidos por la necesidad de generar más valor añadido en sus productos, mejorando su calidad, controlando su propia distribución y transformándolos mediante el desarrollo de la industria agroalimentaria. Las cooperativas y otras formas empresariales de la economía social han comenzado a jugar un significativo papel ante los procesos de descualificación profesional que, de forma masiva, se está dando en el medio rural, creando nuevas fuentes de riqueza en donde son reemplazados los excedentes laborales agrícolas.

Las cooperativas de trabajo asociado cuyos casos se exponen, evidencian la gran capacidad de adaptación a todos los sectores productivos que tienen las empresas autogestionadas por sus trabajadores en régimen cooperativo. Junto a empresas líderes del sector industrial, llama la atención en los últimos años el fuerte crecimiento de cooperativas en el sector servicios gestionando eficazmente la producción de bienes preferentes, servicios sociales y educativos. Las investigaciones realizadas autorizan a sostener que las empresas de trabajo asociado generan empleo estable en mayor proporción que el resto de empresas y el desarrollo de las mismas puede introducir automatismos de equilibrio en el mercado, mitigando muchas de las rigideces que están en la base explicativa de las altas tasas de desempleo. Además, la aparición de nuevas necesidades sociales abre espacios de actuación eficaz para cooperativas no lucrativas y asociaciones en la gestión de servicios sociales y suministro de bienes preferentes.

Las cooperativas de consumo, viviendas, servicios y crédito cuyos casos se relatan permiten

afirmar que siempre hay una solución cooperativa allí donde existe una necesidad de los consumidores y usuarios; una solución que, además de eficaz, es corresponsable y participativa.

Pero, si el cooperativismo constituye la columna vertebral de la economía social, es preciso recordar que ésta supone una realidad más amplia. Las sociedades anónimas laborales son empresas de trabajo asociado que han conocido un importante desarrollo en España en los últimos 20 años, mientras que las asociaciones, aunque poco conocidas y estudiadas mantienen una importante presencia y actividad, así como las fundaciones. Por último, tres empresas excelentes del mutualismo cierran el eje expositivo de este número extraordinario, que se ha elaborado con la valiosa colaboración de la Confederación Empresarial de la Economía Social (CEPES). Aunque se ha remitido a todas las empresas la misma ficha-guía para la cumplimentación de sus respectivos casos, se han respetado los contenidos y el estilo literario de las respuestas recibidas.

Junto a los casos de empresas excelentes de la economía social, la Revista incluye también otras valiosas colaboraciones. Por su trascendencia y oportunidad se publica la Declaración de la Alianza Cooperativa Internacional sobre la Identidad Cooperativa. Esta Declaración, aprobada el pasado mes de septiembre en el XXXI Congreso de la ACI celebrado en Manchester incluye los principios cooperativos del siglo XXI.

Por su interés, se publican las estadísticas oficiales de cooperativas constituidas y sociedades anónimas laborales registradas y un artículo sobre la excelencia cooperativa basado en la Tesis Doctoral de la joven investigadora Beatriz Rodrigo.

Atendiendo gentilmente a una invitación de la Revista, el Director General del Instituto Nacional de Fomento de la Economía Social (INFES), Juan José Barrera, ha elaborado un artículo titulado "Objetivos de la V Conferencia Europea de la Economía Social" que desarrolla un conjunto de reflexiones sobre los posibles objetivos de dicha Conferencia.